

スローガン

1. 下水道による残業務の安定的継続のため、合理化事業計画の推進、転換業務の獲得
  2. 下水道に接続されない浄化槽（合併）の社会的地位の確立
  3. 新浄化槽維持管理システムの推進
  4. 浄化槽（合併）を併用した農業集落排水処理業務事業計画の実現
  5. 市町村の責務である一般廃棄物処理計画の策定推進
  6. 一般廃棄物収集運搬業の責任業務の遂行

# 連整環島福

発行

福島県環境整備協同組合連合会

住所/いわき市内郷高坂町大町138番地2

登行者岡光義

編集責任者 鳴原北江

福島県環境整備を代表してご挨拶申し上げます。

アツブであり、ニ諭事業を通じ  
会社経営の充実、更には浄化槽  
の維持管理を通じた市民サービス  
の向上を図ること)でありま  
す。これと併せ、私たち業界の  
社会的地位の維持、向上を車の  
両輪として進めていく必要があ  
ります。

理業者の立ち位置を確認し、業務推進に邁進していきたいと考えております。以下について改めて理解を求めていきたいと思います。

す 許可を受けた業者に限るので  
収集運搬計画に則り、適正な作  
業をする責任があります。適正  
作業をするには、適正料金と計  
画的な作業による事業運営が必  
須であり、法に定められた委託  
基準にも明記されています。  
このことに関し、適正な事業  
運営を脅かすような需給関係を  
無視した新規の許可や競争入札  
による弊害も最近の最高裁判決  
により結論が出ました。即ち、

この最高裁判決を受け、環境省では平成26年10月8日付で各都道府県知事及び各政令市市長に対して発出した“廃棄物・リサイクル対策部長通知”に於いて、最高裁判決の趣旨を踏まえて、たうえで、「一般廃棄物処理を市町村以外の者に委託し又は許可を与えて行わせる場合を含めて、廃棄物処理法の目的及び趣意を改めて認識の上、一般廃棄

きかなされず風化してしまって  
いるのが現実です。本連合会と  
しては、昨年の「一般廃棄物  
フォーラム」を今後も開催し、  
環境省の重要通知に関する勉強  
会を開催していくたいと考えて  
おります。

結びに、所属員の皆様、そし  
て関係者各位の益々のご発展と  
ご健勝を祈念いたしまして、挨  
拶といたします。

# 会長あいさつ

福島県環境整備協同組合連合会



山ビューホテルアネックス」で平成30年度通常総会、講演会及び懇親会を開催した。

総会には、組合員約70人が出席。江口典志氏(有福島青興社)の司会進行により、猪俣副会長の開会挨拶の後、岡光義会長から挨拶がなされた。

議長に、中央清運(有)の柳沼宏氏を選任し審議に入った。

平成29年度事業報告、収支決算並びに剰余金処分案承認が執行部から報告され、監事による監査報告がなされそれぞれ原案

30年度事業計画（案）のうち、岡会長は事業運営方針として、全国組織団体等の事業、大会等の積極的な参加を挙げ、特に今年度の全国環整連全国大会が北海道・東日本地区協議会の青森県で開催となるため、運営の協力を提案した。また、事業重視目標としては、岡城孝雄特任講師派遣事業の継続、ポリテクセンターを活用した電気設備講習会の継続開催、（公財）日本環境整備教育センターの講師を招請し、福島県単独での講習会開

察及び意見交換、交流を図るための視察交流事業の実施、広報紙の充実を提案した。

平成30年度収支予算（案）では、第1回理事会で承認された取引先賛助会員加入について会費等の説明がなされ、指導事業費と一般管理費を合わせ、総予算額1,845万1千円とした内容が提案され、審議の結果可決決定された。

統一して、齋藤淳青年部長から、平成29年度の事業報告がなされ、山川副会長の閉会の挨拶で

その後の講演会では、桜の聖母生涯学習センター講師、岡田峰幸様を講師としてお招きし、「福島の疏水について」と題してご講演をいただいた。懇親会では、来賓としてご臨席いただいた、郡山市長 品川萬里様、郡山市議会議長 佐藤政喜様、衆議院議員 根本匠様、福島県議会議員 佐藤憲保様よりご祝辞を賜り、福島県浄化槽協会会长 大河原正一様の乾杯のご発声で歓談に入った。

30年度 通常総会

# 福島県単独で性能評価型浄化槽に

関する講習会開催を決定

總合

その後の講演会では、桜の聖

母生涯学習センター講師、岡田

「福島の疏水について」と題し  
峰幸様を講師としてお招きし

てご講演をいただいた。

懇親会では、来賓としてご臨  
席へございました。那須万長 品川

席いたたいた 群山市長  
万里様、郡山市議会議長  
佐藤



刻化した。当時の藩主相馬充胤公は、人口減少により傾いてしまった藩政再建のため、良いアイディアを持った人はいないかと探していた。すると、大飢饉により荒廃した地域の建て直しに取り組んでいた「二宮尊徳」の存在を知り、教えを請おうとした。富田高慶<sup>こうけい</sup>という藩士を弟子入りさせ、なんとか相馬藩を救うアイディアを教えて下さいとお願ひした。富田はとても眞面目で、二宮尊徳に気に入られ娘婿となり、『二宮仕法』という政策を学び相馬藩へ戻った。教わった政策を藩に報告したところ、藩主相馬充胤公は『全権委任』として富田に藩政再建を託した。始めて、減った人口を増やさなくてはならないとして移住者を募り、相馬に引っ越してきませんかと今ふうに言うとキャンペーンを行った。当時は、生まれ住んでいる土地にずっといなければいけないというのが江戸幕府の方針で、移住は良くないとされていた。そこで藩主は、「人口が減少して困っています」と將軍様にお願いをして、外の土地から人が移住することを許可してもらつた。おかげで現在の北陸地方から多くの移住者があり、相馬藩の人口減少に歯止めがかかるつた。藩は移住してきた人々に公営住宅のような住まいを用意して、計画的に村に住ませた。次に、南相馬一帯に豊かな農村を築く計画を立て、荒廃した農村を復活させるには安定した水の供給が不可欠と考えた。そこで、相馬藩主の荒至重<sup>あらじゆう</sup>（荒専八）という人物が領内各

地に通す用水路を設計した。現在の鹿島駅の側を流れる真野川上流の左岸から水を取り入れ、流れとは反対の方向に水を通して、7千石（約1万8千俵）の米が収穫できるようになった。7千石堰と呼ばれる堰が作られた。原町の中心では、新井田川から水を引いて堰を作り、萱浜（はせはま）の海の方へ流してその途中に浜の海の方へ流してその途中に高疏水を作り、現在の小高区飯崎まで水を流した。更には、溜池も補修拡大工事をして水に困らないようにした。これで安定した水を供給できるようになつた結果、農作物の生産力も元に戻り、二宮仕法を取り入れて実践したお陰で相馬藩は再建することができたという。1700年代後半から1800年代にかけて二宮仕法で作られた南相馬の堰・用水・疏水は、現在でも多く残つており、一部の農家では今でも使用している。

のためか人が住める場所が少く、人口も増えなかつた。江戸時代に、須賀川に住む商人が計画を実行し、自費で水を引こうとしたが莫大な資金が掛かって破産してしまい失敗に終わった。やはり、技術が進んでいた。時代に会津と中通りを隔てている山を削り貫いて、トンネルを通することは非常に大変だ。明治政府になり、国はヨーロッパやアメリカといった欧米の進んだ土木技術や科学を積極的に取り入れて、少しでも日本の国力を上げようと努力を始めた。1872年に、中條政恒という人物が福島県（廢藩置県）明治4年に政府がそれまでの幕府と県に一元化した行政改革）の役人になり安積郡の担当となつた。北海道開拓が夢だった彼は、米沢藩の武士だった代に戊辰戦争に負けて潰えたの代わりに、広大な原野が広まる安積の土地で開拓事業をしようと考えた。明治時代の始頃、東北地方には戊辰戦争で仕事を見つかった武士たちがあり、安積で開拓事業をすることが決まり、開拓事業をすることは失業者対策にもなるのではないかと考えた。この考えに郡山の宿場商人たちも賛同し「開成社」という組織を設立。出資をして新しく村を作



〔安積疏水から郡山市〕（安積疏水）

戻り、二宮仕法を取り入れて実践したお陰で相馬藩は再建することができたという。1700年代後半から1800年代にかけて二宮仕法で作られた南相馬の堰・用水・疏水は、現在でも多く残っており、一部の農家では今でも使用している。

地に通す用水路を設計した。現在の鹿島駅の側を流れる真野川上流の左岸から水を取り入れ、流れとは反対の方向に水を通して結果、7千石（約1万8千俵）の米が収穫できるようになったり7千石堰と呼ばれる堰が作られた。原町の中心では、新井田川から水を引いて堰を作り、萱浜の海の方へ流してその途中に萱浜用水を作った。小高方面では、浪江に向かって流れている請戸川の上流から水を引いて小高疏水を作り、現在の小高区飯崎まで水を流した。更には、溜池も補修拡大工事をして水に困らないようにした。これで安定した水を供給できるようになつた結果、農作物の生産力も元に戻

中條に水を引く方法を聞いた。  
【国営事業による大工事】中條が会津の猪苗代湖から水を引く事、その距離がとても長い事（直線距離で約30キロ）、とてつもない人手や資金が掛かる事などを説明したところ、大久保は中條の計画に賛同して、安積疏水の工事を国営化し、猪苗代湖から水を引くことを決定した。当時、ヨーロッパの土木技術を学ぶために、留学をしていた若者たちが徐々に日本に帰国しており、大久保は彼らに安積疏水の設計を任せた。測量の結果、途中に長いトンネルを掘らなくてはならないが、水を引くことは可能とされた。ただ、設計図を描くことはできるが、それが正しいかどうかを判断する必要があった。大久保は、当時のヨーロッパの中でも治水事業が発達していたオランダから来日していた「ファン・ドールン」という人物に、設計図に誤りがないかどうか答え合わせをお願いし、その結果、多少の手直しあはあるもののこのプランで実行できるとされて工事が始まった。1879年に着工した大工事は、国の威信をかけて行われ、政府は延べ85万人を動員し、現在のお金に換算すると約400億円（当時の国家予算の三分の一）という大金を投じた。戊辰戦争で敗戦し、荒廃した東北地方再建の第一歩として、この国営事業をなんとか成功させよう、わざか3年半という期間で突貫工事を行い、安積疏水が完成した。安積疏水の工事には、当時の最新技術が使われて

いた。例えば岩を砕くための削岩機、碎いた岩や石を運搬するためのトロッコ、それを走らせるレール、削岩機でも歯が立たない場所には実用化されたばかりのダイナマイトを使用し、発破をしてトンネルを掘った。安積疏水は、日本三大疏水のひとつで（他は琵琶湖疏水、那須疏水）49号線沿いにある上戸浜公園に現在の取水口があり、猪苗代町方面を通り流れている。途中の沼上峠での工事が最大の難所と言われており、そのトンネルを通った水を磐梯熱海を流れる五百川へ合流させている。磐梯熱海温泉の真ん中辺りで五百川から分流させて、南の須賀川方面まで主水路を通してその途中中途から分水させている。主水路と分水路を合わせると、総距離は130キロにも及ぶ長さである。これにより、安積の村々は潤され米の作高が10倍となつた。明治時代に、国を発展させる事業の一つとして行われたのが大規模な安積疏水工事であった。この水を使って水力発電が行われ、工業が盛んになり、出来た製品を東京に運ぶための鉄道が整備され、鉄道の中心になつた。かつて安積と呼ばれた人の手が入っていない所が多くかつた土地が郡山となり、現在の発展に繋がっている。

たといいます。では、次の  
うち極端に少なかつたトラ  
ブルは?

A 事故死 『難所工事が多  
くとにかく過酷でした』

B 夜逃げ 『辛くとも嫌  
だ…やめた』

C 傷害・窃盗事件 『様々  
な土地から集まつた知  
らない人同士ですから  
…』

▽講師プロフィール▲

- ・山梨県甲府市出身
- ・福島大学行政社会学部卒業
- ・郡山市在住
- ・2002年 第五十九回  
福島県文学賞受賞
- ・第二回やまなし文化祭小説  
部門優秀賞受賞
- ・2006年 第三回碧天舎  
歴史時代小説コンテスト  
最優秀賞受賞

著書 「勇名馳せよとも 甲州  
武田家無名の武士伝」「  
会津と伊達のはじまり」など

連載 月刊政経東北に「  
ム、福島民報新聞に「新撰組  
ふくしま戦記」を連載

クイズの答えは…

「B」 紅白のお饅頭を揚げ  
るそうでお祝いの席にはか  
かせないそうです!

最後のクイズの答えは…驚  
きの「A」

なんと「」くなつたのは2人  
だそうです。

凄い!! 現場の管理が行き  
届いていたのでしょうかね

# 全国環整連 北海道・東日本

## 地区協議会青年部研修会

本会青年部は、5月25日郡山市内の「郡山ビューホテルアネックス」において、第38回定時総会を開催した。部員19名が出席し、議長に根本綾氏（株アメニティいわき）を選出し審議に入った。平成29年度事業報告及び平成29年度収支決算をそれぞれ承認し、役員の定数について規約の変更を可決。次に、役員改選を行い齋藤淳青年部長（有河衛生社）を再任し、新役員

6月7日、岩手県盛岡市にて全日本環整連・北海道・東日本のメトロポリタン盛岡ニューウイングにおいて全地区協議会青年部研修会が開催された。当青年部員と同世代で、地元を中心活動している『川上塗装工業』の川上秀郎氏をお招きして、「社員の夢をかなえる会社へ」と題し講演を行った。講演では、これまでの経験やたたいた。これ

は、社員の持つ未来のビジョンを会社自体が共有し、やりがい



【社長の10歩より  
心に残った言葉】

【社員の1歩が重要】

6月7日、岩手県盛岡市にて全日本環整連・北海道・東日本のメトロポリタン盛岡ニューウイングにおいて全地区協議会青年部研修会が開催された。当青年部員と同世代で、地元を中心活動している『川上塗装工業』の川上秀郎氏をお招きして、「社員の夢をかなえる会社へ」と題し講演を行った。講演では、これまでの経験やたたいた。これ

は、社員の持つ未来のビジョンを会社自体が共有し、やりがい

本会青年部は、5月25日郡山市内の「郡山ビューホテルアネックス」において、第38回定時総会を開催した。部員19名が出席し、議長に根本綾氏（株アメニティいわき）を選出し審議に入った。平成29年度事業報告及び平成29年度収支決算をそれぞ

れ承認し、役員の定数について規約の変更を可決。次に、役員改選を行い齋藤淳青年部長（有河衛生社）を再任し、新役員

◇新役員 部長：齋藤淳 副部長：瀬戸崇志、田村恵季、川田大輔 会計：難波美徳 監事：安齋泰弘、遠藤正人 敬称略

を選出した。平成30年度事業計画（案）並びに平成30年度収支予算（案）を可決し、「時代の動向を見極め率先して行動できる人材となる」を基本方針として今年度の事業活動を始動させた。

## 規約変更と新役員選出

8月4日、田村郡三春町の福島県環境創造センター交流棟「ふくしま環境教育フォーラム in 2018」で、『ふくしま環境教育』構成団体として、本会

鎖型陸上養殖における濾過の研究、など様々なテーマで発表を行っていた。ワークショップでは、各テーマに沿って意見交換が行われ、浄化槽委員3名が次の「遺伝子組換え（食品）はアリカナシか」、「県の再生エネルギー導入目標をクリアにするためには、「福島第一原発事故の教訓をどう伝えるか」にそれぞれ参加して自分の考えを発表し、テーマにより適合した意見を集め、約して「学び」を行った。

その他、県内各地の高校が出展しており、地域の水環境調査2018、完全閉

## ふくしま環境教育フォーラム in2018

8月4日、田村郡三春町の福島県環境創造センター交流棟「ふくしま環境教育」構成団体として、本会



### 全国環整連

## 第44回全国大会 in 青森

“大会テーマ” 「一般廃棄物の処理責任と適正処理・行政の責任と業界の義務」

開催日：平成30年10月15日(月)、16日(火)  
場所：ホテル青森『孔雀の間』

### お知らせ

## ポリテクセンターを活用した電気設備講習会

ポリテクセンター福島  
平成30年11月30日(金)～12月1日(土)

ポリテクセンター会津  
平成31年2月15日(金)～16日(土)

\* 詳細が決定しましたら案内をFAXいたします

## モアコンパクト型浄化槽に関する講習会Ⅰ

### 日本環境整備センター講師による講習会開催

開催日：平成30年12月12日(水)  
場所：郡山市 南東北総合卸センター(予定)

\* 詳細が決定しましたら案内をFAXいたします

## 第32回全国浄化槽技術研究集会研究発表会

浄化槽制御盤等の保守及び故障診断技術力の向上を目指して

～福島県環境整備協同組合連合会等とポリテクセンターが協同した電気系保全教育の取組み～

開催日：平成30年10月9日(火)  
場所：名古屋国際会議場  
挨拶：福島県環境整備協同組合連合会  
会長 岡 光義  
発表者：ポリテクセンターいわき